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“您吃了吗？”是过去两个人见面的问候语。

现如今“呦，你瘦啦！”则成了交流的正确打开方

式。无论是真实与否，反正被说“瘦”的一方心里

是乐呵呵的。减肥，似乎已经成了人们的刚需。

最近，有媒体报道，海淀区的 80 后王海（化

名）因在某体重管理中心实施点穴减肥最终被

紧急送医治疗。点穴减肥，既包含了中国传统

医学的神秘元素“点穴”，又符合了令无数人为

之向往的“减肥”，因此，此消息一出就引起了坊

间对中医减肥的质疑——以“点穴减肥”为首的

中医减肥方式到底有效吗？

点穴减肥绝不是禁食

“穴位是中医里的一个名词，点穴是中医治疗

的一种手段。但是王海这件事和中医没有一点关

系。”首都医科大学附属北京中医医院急诊科吴义

春博士在接受科技日报记者采访时非常气愤地表

示，难道用了中医术语就是中医吗？先不说点穴

师是否都有资质，有些甚至连穴位都找不准。一

群没有中医资质的人在做不应该做的事，让中医

无辜躺枪，这个“锅”中医坚决不背。

继而，吴义春针对王海的减肥经历进行了逐

条分析：每次点穴要配合严格的饮食，而且点穴

之后的 24 小时内，完全断食，仅仅喝水。“实际最

终减肥靠的是节食或禁食，效果就是‘饥饿’在

发挥作用，点穴只是幌子而已。”吴义春表示，从

平衡的角度看，不摄入食物体重肯定下降，这实

际上并非减肥而是减重。“只是这个体重管理中

心利用了中医点穴之名，行节食禁食之实。”

针对点穴师培训一个月即可上岗的说法，吴

义春强调，点穴绝不是什么人都能做的。正规

中医院的医生不管是拔罐、针灸还是推拿、按

摩，都由学习和实践了多年的专业人士来操作，

点穴不仅要求从业者对穴位拿捏准确度高，而

且手法、持续时间都需要长期的专业培训，同时

还要有丰富的临床经验。“如果遇到的是非职业

医生，穴位不清、点穴用力过猛，还会造成意想

不到的危害。”

事实上，中医的推拿、按摩、点穴的确可以帮

助减肥，点穴只是推拿中的一个手法，通常是

“以指代针”。“最关键的是要辨证施治，同样是

减肥，每个人应选择的穴位、采用的手法都可能

不同。”吴义春说，“与街头很多美容减肥商家要

求减肥者严格节食不同，正规的中医减肥不主

张打乱原有生活习惯。”减肥是一个系统工程，

需慢慢调理，不能一蹴而就，更不能突然节食，

那样对身体的伤害更大。“点穴减肥声称在很短

的时间内就能瘦 10 多斤，即便成功也对身体健

康无益，以牺牲身体健康为代价的减肥绝对是

得不偿失的。”

针灸减肥更讲因症施治

除了点穴减肥之外，传统中医减肥方法中的

针灸减肥由于具有可以抑制食欲，促进人体脂肪

代谢，副作用小的特点，也广受减肥者的拥趸。

中医认为，肥胖的发生原因多与“湿、痰、

虚”有关，更指出“肥者令人内热，甘者令人中

满”“久卧伤气，久坐伤肉”，表明过食肥甘及缺

乏运动是肥胖的主要原因。多数肥胖是由于脾

肾 气 虚 、痰 浊 、气 滞 、淤 血 等 邪 气 停 于 体 内 所

致。而无论是施行点穴按摩还是针灸、中草药

物治疗等，都应因人而异、因证而异。

传统的中医针灸减肥，尤其是对没有明显内

分泌问题的单纯性肥胖效果颇佳。据吴义春介

绍，针灸减肥是通过对肥胖者神经及内分泌功

能的调整，一方面在有效降低肥胖者亢进的食

欲，减少进食量的同时，又抑制肥胖者的胃肠消

化吸收功能，控制机体对营养物质的吸收，从而

减少机体能量的摄入与储存；另一方面，针灸可

促进能量代谢，增加能量的消耗，促进体脂动员

及脂肪分解，最终实现减肥效果。

北京大学第一医院中西医结合科主治医师

徐宇航也撰文称，采用耳针和体针相结合的方

法对肥胖进行对症治疗，以起到使胃蠕动减弱

和抑制胃酸分泌，延长胃排空时限，针刺或刺激

耳穴可激起饥饿中枢、饱食中枢的人为变化，影

响其营养状态，从而控制饮食，达到减肥目的。

但是，任何事情都不是绝对的，针灸减肥同

样也存在一定的副作用，首先，它不是对所有肥

胖者都有很好的减肥效果，而且对于部分人比

如血友病患者、凝血机制障碍的人，是不建议针

灸减肥的。

打着“点穴”的幌子让人节食，专家称——

真正中医减肥不会打乱生活习惯

本报记者 李 颖
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医学界

本报记者 李 颖

医院人满为患，大夫疲于奔命，病人怨声载

道……这是当下医疗行业的真实写照。从整个社会

发展来说，医生队伍越来越庞大，医院越建越壮观，

但是病人却越来越多，医学发展已经走入了误区。

究其根源，首先是国人的预防意识比较薄

弱，其次是很多医生也错误地认为：谁的病人越

多，谁的本事就越大。于是，医生整天忙于“治已

病”，而忽略了“治未病”。

你可能想象不到，在国外科普的地位有多重

要。学术期刊《自然》杂志创立之初，就有科学普

及的基因，以大众能读懂的科学研究为特色，直

到现在它的趣味性和准确性还吸引着很多非专

业读者。曾在国际权威期刊《柳叶刀》发表论文

的中国科普作家协会医学科普创作专委会主任

委员、上海市第六人民医院急诊部主任王韬教授

强调，医学科普所蕴含的大健康研究，确实也是

国际医学界关注的重要学术方向。

习近平总书记在“科技三会”上明确指出，

科技创新和科学普及是实现创新发展的两翼，

不可或缺、不可偏废。《“健康中国 2030”规划纲

要》中也强调，建立健康知识和技能核心信息

发布制度，健全覆盖全国的健康素养和生活方

式监测体系。尽管国家层面已经提出了健康教

育的重要性，然而现实却没那么乐观。长久以

来，由于相关政策导向与政策配套方面还是

“空白”，绝大部分医疗机构的考核体系也不包

括科普，这导致医生将科普与临床、科研等“割

裂”开来，医生做科普完全凭借自己的公益心

和成就感。

近日，山西省传来了令广大热爱科普工作的

医生振奋的消息，为鼓励更多医疗专业人员投入

到健康教育及科学普及工作中，山西省卫计委在

全国率先把撰写科普文章纳入到了 2017年度全

省卫生系列高级专业技术职务任职资格评审条

件。消息一出，瞬间引发了社会的鼓与呼。“这是

大势所趋。”郭树彬表示，做科普绝非医生的分外

事，而是一种责任。各级医疗机构、卫生行政部

门、医学院校都应该重视医学科普及传播，同时

制定相关政策来鼓励，全面推进医学科普事业走

向医学学术高地。

医务人员做科普，根本上有别于其他人。一

个优秀的医生，应该是看得好病，开得好刀，做得

好科研，写得好科普。或许有人认为，医生本身

就够忙的了，哪里有时间写科普？因“熊猫医生”

名声大噪的北京天坛医院介入神经病学科主任

缪中荣，就是每天抽出 10—20分钟的时间，写出

一个个小故事，再变成一篇篇科普漫画。可以

说，《熊猫医生和二师兄漫画医学》真正做到了

“漫画让医学变得更简单”。

“科普是医生的使命。”郭树彬认为，无论是

医生，还是医疗媒体人，传递的不光是医学科普

知识，更多的也是一份情怀。

做科普是医生分内事

与西方发达国家相比，我国公众的医学科普

素养普遍偏低。有专家介绍，国外健康常识教育

真正体现了“从娃娃抓起”。如果中美两个学生

同时感冒，中国学生通常会选择抗生素，甚至是

去医院要求输液点滴，而美国学生则会选择维生

素，以增加自身的白细胞抵抗力。

2015 年中国科协的一项调查也印证了这一

点，我国具备科学素质的公民比例仅有 6.20%。

我国猝死患者的抢救成功率仅为 1%—2%，远远

低于美国；我国脑卒中患者死亡率是欧美国家的

4 倍、日本的 3.5 倍。这种现状差距，与公众应急

抢救能力、健康素养较低等有关，说明健康科普

工作任重而道远。

《“健康中国 2030”规划纲要》提出，现代医

学模式从以治病为中心转向以健康为中心。而

健康问题不仅是医疗卫生行业所面临的问题，同

时涉及到政治、经济等多方面，在这个过程中，提

升人民群众的科学素养显得尤为重要。

“我们生活在一个养生保健信息爆炸的时

代，获得信息的途径多种多样。”中国医师协会医

治本需要健康科普

近几年，我国医疗规模在不断地扩张，有的

医院床位数甚至超过 6000 张，成为世界罕见的

“巨无霸”。国家卫计委统计信息中心发布的数

据显示，截止到 2016年底，我国的医疗卫生机构

已经发展到 98 万个，医疗卫生人员已经达到了

1100 多万人。每千人执业（助理）医师数从 1.8

人增长到 2.3人，每千人注册护士数由 1.5人增长

到 2.5人，每千人床位数由 3.6张增加到 5.4张。

在扩大规模的同时，“高精尖”设备被大量

引进。然而，看病越来越难的现象却似乎未见

改变。记者从《2016 年我国卫生和计划生育

事业发展统计公报》中发现，2016 年，全国医

疗卫生机构总诊疗人次达 79.3 亿人次，比 2015

年增加 2.4 亿人次，增长 3.1%；全国医疗卫生机

构入院人数 22728 万人，比 2015 年增加 1674 万

人，增长 8.0%。

这 一 现 状 与“ 没 有 将 预 防 前 移 ”有 很 大

关系。

在中华预防医学会副会长、心脏专家胡大

一看来，尽管全社会都在不断增加对健康的投

入，但却都是集中在得病以后和疾病复发，直

到疾病终末期的治疗过程。而对健康寿命影响

权重最大的生活方式、行为的改变和干预的投

入却明显不足。

古人云：“上工治未病，不治已病，此之谓

也。”“医术最高明的医生并不是擅长治病的

人，而是擅长防病的人。”以治疗肿瘤而著称的

中国中医科学院广安门医院教授花宝金并没有

因为患者趋之若鹜而感到开心，反而因病人越

治越多，而越来越没有成就感。

医疗“繁荣”背后的隐患

学科普分会会长、首都医科大学附属北京朝阳医

院急诊科主任郭树彬教授指出，尽管很多医学领

域的专家已经开始投身科普宣传工作，但是民众

仍要面对冠以专家称号的各种“医学大师”，却没

有足够的能力去伪存真。

走下“神坛”的莎普爱思就给公众当头棒

喝。医生都清楚白内障除了做手术，目前没有特

效药可以治疗，老百姓却因为健康知识不够才轻

易上了当，以致于十几亿打了水漂。

的确，在过去的医疗技术中，老年性白内障

要等到“熟了”才能做手术。随着医疗技术的发

展，现在白内障一经发现，就可以手术治疗，不用

再等到最后“成熟”。在医学进展日新月异的今

天，可以说医生的医学知识每天都在更新，而公

众的医学科普教育却远远落在了后面。信息不

对称，科普不到位，老百姓必然会受到伤害。

提升公民的健康水平，必须从源头解决问

题。只注重临床治疗，而不关注健康科普，医生

必然越来越累。就好比水龙头漏水之后擦地，如

果不把水龙头及时关上，只一味地擦地是永远也

擦不干净的。郭树彬认为，真正的大医，是在百

姓还未得病时，就用健康知识教育帮助百姓防

病。因此，只有推动医学健康科学普及工作，传

播健康知识，才能引导公众树立健康理念，从而

提高科学防病意识和能力。“这需要广大医生积

极参与和热情投入。”

医院越来越大医院越来越大，，大夫越来越忙大夫越来越忙，，病人越治越多病人越治越多

如何打破“只治不防”单轨制

在寒冷的冬日，一杯温暖的咖啡无疑是诱人的。近日，一项研究表

明，相较于从不喝咖啡的人群，每天喝 3至 4杯咖啡，能有效降低糖尿病、

心脏病、中风、呼吸系统疾病与肝脏疾病发生的可能，并且也有可能和降

低痴呆症或部分癌症发病风险有关。其他的研究证明了咖啡可以将肝硬

化的风险降低 20%—70%。但专家们也提醒，怀孕期间的女性、骨折或骨

质疏松高危险群，不适用于此研究。

研究者还量化了这些指标，发现每天喝一杯咖啡，死亡率降低 12%；

每天喝 2—3杯，死亡率降低 18%；但再多喝，获益就不那么明显了。

北京世纪坛医院中医科主任、糖尿病中心副主任冯中兴教授在接受

科技日报记者采访时表示，首先，影响人的生命与健康的因素是多维的，

与生活环境、生活方式、饮食习惯等多种因素有关，即所谓“一方水土养一

方人”；其次，以生活方式或饮食习惯的某一因素去评判影响某种疾病现

象是很困难的，饮用咖啡是否能降低糖尿病、心脏病、肝脏疾病的发生，不

能根据单一饮食因素简单的推测，也不能依靠实验室分析其所谓有效成

分就推测其与影响人体各种疾病有关。

至于什么人适合喝咖啡、喝多少？冯中兴认为，不要将日常生活中的

饮食当药物食用，要追求美食享受，喝不喝咖啡、喝多少应该根据自己饮

用的感觉来定。“再好的东西超过了自己应该承受的范围都是有害的。”

（记者 李颖）

喝咖啡能降低发病率不靠谱

胚胎发育受限和反复流产是临床常见的妊娠相关疾病，与母胎免疫

系统微环境异常密切相关。

为什么有人会反复流产？中国科学技术大学免疫学研究所魏海明教

授和田志刚教授课题组合作发现，在人和小鼠早期妊娠蜕膜组织局部存

在大量 NK 细胞亚群，通过分泌生长因子促进胚胎的发育。缺失这种可

以分泌生长因子的 NK 细胞，会出现胚胎生长受限现象。该成果近日发

表于 Cell出版集团旗下顶级期刊《免疫》上。

胚胎发育过程中需要形成特殊的母胎界面来呵护胎儿的正常发育。

母胎界面包括大量蜕膜自然杀伤细胞（dNK），这种细胞在妊娠前三个月

占淋巴细胞总量的 70%，如此大量存在的 dNK 细胞在胚胎发育中发挥何

种作用尚不清楚。

课题组通过全基因筛选，比较了蜕膜 NK 细胞和外周血 NK 细胞功

能基因差异，发现早期妊娠蜕膜 NK 细胞高表达 PTN、OGN 等对胚胎早

期发育非常重要的生长因子。胚胎来源的绒毛外滋养层细胞表达的

HLA-G 与蜕膜 NK 细胞相互作用，诱导 NK 细胞大量表达生长因子，促

进胚胎发育。在反复流产病人中发现蜕膜 NK 细胞表达生长因子能力显

著下降，不能支持早期胚胎的正常发育。

为挽救由于 NK 细胞分泌生长因子减少导致的胚胎生长受限，课题

组在体外用骨髓造血干细胞诱导出蜕膜样 NK 细胞，并对小鼠进行静脉

过继转输治疗，转输后的老龄鼠和生长因子缺陷鼠妊娠结局明显改善，胚

胎生长受限缓解。

该研究发现了 NK 细胞在蜕膜组织局部具有独特的促进胚胎发育的

生理学功能，所探索的定向诱导特定功能 NK 细胞过继转输方案，为临床

治疗胚胎生长受限和反复流产等相关疾病提供新的思路。

（记者 吴长锋）

科学家找到胚胎生长受限原因

日前，成都医联科技有限公司宣布获得 4亿元 C 轮融资的消息，在国

内互联网医疗圈掀起热议。近期，随着好医生、微医等一批“互联网+医

疗”领头企业处境逐渐变好，并找到各自盈利点。回归原本医疗属性的

“互联网+医疗”行业正逐渐被投资人看好。

在跳出专注个人健康管理、女性健康、移动医疗等 C端患者的传统套

路，独辟蹊径以医生为切口进入，开展出转诊服务、医疗机构接入等深度

服务的医联科技，是否瞄准了打通行业价值链，证明了自己的盈利逻辑？

日前，医联创始人兼 CEO王仕锐接受了科技日报记者采访。

在医疗行业，“互联网+”的传统套路正变得复杂——医生、诊所、病

患、药企等众多环节、链条和参与者，让他们之间的排列组合充满未知。

“一方面，互联网平台与医生建立信任的过程漫长，行业本身太过传统与

成熟，很难被互联网快速改造；另一方面，医疗行业的高门槛切入难，患者端

已被过度开发。在此情况下，从医生端切入的互联网产品，我们认为是一个

机会。”王仕锐说，与众多专注做“医患”连接互联网医疗产品不同，医联从创

业之初就定位做一个医生学术社交平台，通过社交繁衍出医生出诊需求，依

靠线上线下连接将医生能力产品化、互联网化，使医生能像明星一样拥有“专

属”经纪人，工作之余还能接“通告”进行转诊服务、分享病例、讨论学术等。

成立3年多，医联已积累了超过43万的实名认证医生，其中包括23万三甲医

院医生，涵盖国内34个省份的2.5万家医院，平台病历达13万。

医联 APP 上，医生还可通过转诊、出诊各个平台获得多种执业机

会。王仕锐举例说，如四川某县城里的患者要做手术，但本地没有相应技

术和能力，通过医联的平台该县医院的医生可以找一位合适的医生，如从

北京请一位专家去该县做这个手术。

“这更像一种共享经济模式。医联可将三甲医院优质医生引流至基

层医疗机构，进行出诊业务。”王仕锐说，民营医院可通过 APP 进行需求

发送，医联通过平台进行出诊医生匹配。

王仕锐表示，医联就是将稀缺的医生资源集中，再以出转诊为切入，

分别供给医疗机构。目前，医联已与全国 31个省、超过 5000家医疗机构、

诊所、私立医院合作，每月促成超过 2 万台手术出转诊。“我们已签约了

1.5万医生进行转诊业务。”他透露，签约的医生都会有经纪人代表医生接

洽长期执业、获取和维护合法权益，协助医生执业晋升及成果推广。“医联

每月平均能够为签约的 1.5 万医生增加 1500 元‘外快’，最高的每年能赚

取 100万左右，未来还将持续增长。”

在患者端市场上，微医、平安好医生等行业大牌已经做了很深的布

局，企业很难去“抢一杯羹”。“医联的正确做法是与这些 C 端资源丰富的

平台合作，消化他们已有的患者。目前，我们主要打造以平台连接医疗机

构、药械厂商、商业保险的业务模式。”王仕锐说。

互联网+医疗“新路径”
让医生享红利

柯怀鸿 本报记者 盛 利

（本版图片除标注外来源于网络）
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